

## **Lettre aux Amis du 9 juin 2024**

### **Lundi 3 juin 2024**

Les Libanais sont surpris par le fait que le ministre iranien des Affaires étrangères par intérim, M. Ali Bagheri, ait choisi le Liban pour sa première visite à l'étranger. Quel amour et quel dévouement pour le Liban !!! Rien de tout cela ! C'est uniquement pour la raison que l'Iran voudrait mener sa guerre contre Israël depuis le Liban !

M. Bagheri s'est entretenu avec le président de la Chambre, M. Nabih Berry, le Premier ministre sortant, M. Nagib Mikati, et son homologue libanais M. Abdallah Bou Habib. Il a eu également un entretien avec le Secrétaire général du Hezbollah, Sayed Hassan Nasrallah, et les factions palestiniennes, mais loin des médias.

A la fin de la journée, il a expliqué devant les journalistes que sa visite « s'inscrit dans le cadre des relations particulières qui lient la République islamique au Liban, le berceau de la résistance ». « C'est pourquoi l'Iran appuie l'équation armée-peuple-résistance, (slogan du Hezbollah depuis des années), et son principal souci, actuellement, est d'arrêter le génocide qui se déroule à Gaza ».

Tout cela à partir du Liban et non de l'Iran ! Le Liban redevient ainsi la scène de règlements de compte des conflits du Moyen-Orient !

### **Mardi 4 juin 2023**

Je suis arrivé en fin d'après-midi à Berké pour retrouver mes confrères les évêques maronites venant de tous les coins du monde et prendre part à la retraite spirituelle annuelle, qui aura lieu du 5 au 8 juin, puis au synode annuel du 10 au 15 juin.

### **Mercredi 5 juin 2023**

Après la messe du matin, Sa Béatitude notre Patriarche Cardinal Béchara Raï a souhaité la bienvenue aux membres du synode, (nous sommes 39 évêques et un exarque ; 4 absents pour raison de santé), et a demandé « de prier pour ceux qui nous ont Quittés durant l'année et pour notre Église, pour notre peuple, « La retraite, a-t-il dit, est un temps d'examen de conscience, de prière, de retour à soi et à Dieu qui nous a appelés à guider son peuple sur le chemin du salut ».

Puis il a donné la parole au prédicateur de la retraite, P. Georges Teres, de la congrégation des Missionnaires Libanais, qui nous entretiendra sur « l'Évêque et la prière - Par la prière nous affrontons les crises ».

### **Samedi 8 juin 2024**

Je découvre ce matin une note de M. Jean-Yves le Drian écrivant :

*« J'étais hier au Vatican comme envoyé personnel du Président de la République française, pour échanger sur le Liban avec le Cardinal Pietro Parolin, Secrétaire d'État du Saint-Siège, et avec S. Exc. Mgr Paul Richard Gallagher, chef de la diplomatie vaticane (Secrétaire aux Relations avec les États).*

Je trouve intéressant et bon pour nous Libanais que M. Le Drian ait référé au Vatican des entretiens qu'il a eus au Liban la semaine dernière. Nous avons pleine confiance en la diplomatie du Saint-Siège en ce qui concerne l'avenir du Liban, Pays-message.

A 10h30, Nous avons conclu notre retraite avec notre prédicateur par l'envoi en tant que « messagers d'espérance dans notre Église et dans le monde ». Sa Béatitude a présidé la cérémonie pénitentielle pour nous les évêques. Nous nous sommes confessés entre nous ou auprès des confesseurs et avons reçu le sacrement de pardon.

A 11h30, Sa Béatitude a présidé la célébration du rite de la bénédiction du saint-Myron qui sera distribué aux Évêques qui le porteront avec eux dans leurs diocèses et sera utilisé pour les sacrements du baptême, de la Confirmation, de l'Ordre et de l'onction des malades. C'est une tradition très ancienne dans notre Église maronite en signe de notre unité autour du Patriarche.

A 18h30 : Sa Béatitude notre Patriarche Cardinal Raï préside la messe et l'ordination du nouvel évêque, Mgr Michel Jalakh (Ordre Antonin Maronite OAM), nommé par Sa Sainteté le pape François le 15 février 2023 Secrétaire du Dicastère pour les Églises Orientales. Sont présents : Son Eminence le Cardinal Claudio Gugerotti, Préfet du Dicastère pour les Églises orientales et parrain du nouvel évêque, leurs Béatitude les patriarches : Youssef Absi melkite catholique, Ignace Youssef III Younan syriaque catholique, Raphaël Bedros XXI arménien catholique, Ignace Aphram II syriaque orthodoxe, le Nonce apostolique au Liban S. Exc. Mgr Paolo Borgia, S. Exc. Mgr Shahan Sargsyan représentant le Catholicos arménien orthodoxe Aram Ier, les évêques maronites présents au synode, plusieurs ministres et députés, une foule de prêtres, de moines, religieux et religieuses, de fidèles et la famille de l'évêque.

Dans son homélie intitulée « *Tu es Pierre et sur cette pierre je bâtirai mon Église* » (Mt.16,18), Sa Béatitude a interpellé le nouvel évêque :

*« Aujourd'hui, dans ton nouveau rôle d'archevêque titulaire de Nisibe et de Secrétaire du dicastère pour les Églises orientales, qui est le Christ pour toi aujourd'hui et chaque jour ? Qui est le Christ pour toi dans la difficulté de ta mission, dans la routine de la vie et ses défis quotidiens ? Qui est le Christ pour toi, face aux nombreux défis des Églises orientales catholiques, alors que tu es appelé à donner une réponse et un exemple ? Tu ne peux pas témoigner du Christ sans te mettre quotidiennement à l'écoute de la voix du Père. (...)*

*Sa Sainteté le Pape François t'a choisi pour l'assister dans son service apostolique en raison de ta foi dans le Christ et de ton amour pour lui. Sois un frère estimé à la hauteur des attentes de Sa Sainteté, tu le seras sans aucun doute, avec tes vertus monastiques et sacerdotales et les connaissances que tu as acquises au cours de tes nombreuses années à Rome en tant qu'étudiant, spécialiste et membre accrédité du Dicastère pour les Églises orientales pendant cinq ans, puis en tant que Secrétaire général du Conseil des Églises du Moyen-Orient pendant cinq ans, et enfin en tant que Recteur de l'Université antonine. Le 15 février 2023, Sa Sainteté le Pape François t'a nommé Secrétaire du Dicastère pour les Églises orientales, le 23 janvier 2023, Consultant au Dicastère pour la promotion de l'unité des chrétiens, et le 8 mars 2024, Archevêque titulaire de Nisibe.*

*Le Christ t'appelle à être avec lui, comme il a appelé les douze apôtres, et fait de toi un homme de prière et un annonciateur de communion. Il t'envoie comme annonciateur de l'Évangile à toute la création, là où tu es et dans l'état où tu te trouves. Cette annonce signifie donner sa vie sans réserve et être prêt à accepter le sacrifice total de soi. Il t'envoie comme homme de communion, afin que tu excelles dans l'art de vivre ensemble, de maintenir l'unité et de renforcer la communion ».*

A la fin de la messe, Mgr Jalakh a adressé *un mot de remerciement à Dieu, à ses parents présents qui lui « ont appris à aimer Dieu au-dessus de tout », à son ordre antonin et « à son message, sa générosité, sa spiritualité, ses pères, ses ermites et ses saints », à Sa Béatitude le Patriarche Béchara Raï « pour l'amour paternel qu'il m'a prodigué le long des années », à Sa Sainteté le pape François qui « a privilégié l'Église maronite en me nommant évêque titulaire de l'éparchie maronite de Nisibe avec son histoire antique, son patrimoine et son école théologique et philosophique ».* « Je les porte tous et toutes dans mes prières sans oublier la cause de ma patrie, le Liban, en espérant qu'il dépasse ses crises et ses difficultés. Ce qui nous manque, à nous Libanais pour reconstruire cette nation unique avec sa solidarité humaine, sa solidité spirituelle qui embrasse ses diverses identités et se distingue par sa constitution sociale basée sur la famille et ses valeurs, c'est un peu d'ascétisme, d'humilité et d'abnégation ».

Enfin, après les félicitations, Sa Béatitude a convié le cardinal, les évêques et les membres de la famille à un dîner au Patriarcat en l'honneur du nouvel évêque.

### **Dimanche 9 juin 2024**

A Bkerké, Sa Béatitude le Patriarche Raï a célébré la messe du 4<sup>ème</sup> dimanche du temps de Pentecôte. *Et partant de l'évangile du jour, « Jésus exulta sous l'action de l'Esprit-Saint et pria ainsi : 'Je te loue, Père, Seigneur du ciel et de la terre, d'avoir caché cela aux sages et aux intelligents et de l'avoir révélé aux tout petits' » (Luc 10,21), il a dit dans son homélie : « L'Esprit-Saint est la source de la prière ; il est son Maître intérieur et l'artisan de sa tradition vivante ; en communion avec lui la prière chrétienne devient prière dans l'Eglise et avec l'Eglise (Cf. Catéchisme de l'Eglise catholique, N°2670, 2672). Jésus nous apprend les caractéristiques de la prière par lesquelles elle est exaucée : l'insistance (Luc 11,9), la patience (Luc 8,1-8), l'humilité du cœur. (...) La prière, dont la source vivante est l'Esprit-Saint, trouve des sources dans la Parole de Dieu, la liturgie et les vertus théologiques. Notre peuple prie Dieu pour le salut du Liban et pour l'élection d'un président de la République, seul garant, selon la Constitution, de l'unité du peuple libanais et de la restauration des institutions des pouvoirs législatif et exécutif. Saint Jean-Paul II avait écrit à tous les évêques de l'Église catholique dans le monde, le 7 septembre 1989, disant : le Liban est plus qu'un pays ; il est un message de liberté et un modèle d'unité dans la diversité pour l'Orient comme pour l'Occident. Et dans son exhortation apostolique une Espérance nouvelle pour le Liban le 10 mai 1997, il avait écrit : parce qu'il est composé de plusieurs communautés humaines, le Liban est regardé par nos contemporains comme une terre exemplaire. En effet, aujourd'hui comme hier, sont appelés à vivre ensemble, sur le même sol, des hommes différents sur le plan culturel et religieux, pour édifier une nation de dialogue et de convivialité et pour concourir au bien commun » (N°119). Ah, si les responsables libanais pouvaient comprendre ce message, ils mettraient la cause du Liban au-dessus de toute considération ».*

Oui, par la prière, la bonne volonté et l'unité nous réédifierons le Liban.

Je rentre ce soir à Bkerké pour reprendre demain matin les travaux du synode.

+ Père Mounir Khairallah, évêque de Batroun